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也談簡體字

宗靜骯

番話幸種會學院中文系

簡體字在中臨大陸的輯推行了三三十多年，而番詩書還是在使用繁體字。聽體字對香

港醬醋文字的影響，輩革者沒有作過深λ的研究，捏在日常的閑言寞和研究工作中，經常

接觸到以幫體字于自印的鐘書籍或論文，也說輝到自嚮體字間引起的織領和國態。

最近讀到了〈氣的思想一一中醫自然、觀和人的觀念的發廢〉一書，還是用衛體字排

印的中譯本， I我給書中的{氣J字弄得一頭霧水。現在當局的「義j字. {說文解字}的

解釋"

，聽客之鶴米哉。以米，吭聲。〈春秩傳〉曰: í齊人來氣諸侯。 J瓏，氣或以

竄。巔，氣鼓以食。 2

至於作空氣辦的f毒草j字， <說文}作f在荒山辭去:

，黨咱也。象彤。 3

〈黨的思想一一如中臨自然觀和人的觀念的發展〉一番所引用的古書經常撈及f氣j 、 í~J

這搞個芋，棍往往混淆不清，令人不如護照引的是f氣j還是í~J 0 現在先嗯有關的文

字如錄在下商:

[1] 現在一般使用的「汽j字，據許頓 (58 ?一147? )的〈說文解字卜是這樣解說

的:

'擴客之都米啦。以米、吭聲。(七上﹒米)

小擎的呵，是f籲齣J ·即把食攪給予持族鼠不聽於同一集醋的客人主意。男

方面，本論中作為問憊的「產主打則解作: í呵，黨在H色。象彤。 J(一上﹒主1;)

[2J 因為通觀現在長沙馬王堆胎土的工種〈老子) ，都是把大氣，志氣的氣，寫作

1 (日)小野精一緝毒事編，李綾譯〈氣的思想-一…中翻自然重臣和人的觀念的發展) .上海:上海人民出版

社， 1990年，中譯本序。
2 設己在裁〈說文解字沒卡普是北:藝文印餐露，七續上，頁六十三五下至六令田上。

3 椅上佳，一篇上，華夏三卡九上。
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[3] 

[4] 

[5J 

「氣J '而未見有作「產主j者。

現在，讓我們再一吹著看{說文} (七上﹒米)對f嘉定j字解詣的全文吧!

呵，鑽客興米啦。 M米，~贅。〈春秋轉〉曰: í齊人來氣諸餒。 J墊， í氣j

或臥龍。「毒草打氯謹以食。

據說研云， í究、壞、能J.=:個過行文字中，以小霉的f氣J為正體，以重文

「繁、毒氣J為裁體，還襄羅歹白了多樣的字體。

是有，在當時，由於「產主j字白在大究、志有等意義上使用，阻隔與其音義不

悶，作髏艷的詞，只要稍毋獵文獻，雖可試判楞，接寫成f龍j踐f更iJ (葉)。在

後來的小學研究中，作為古今芋，認為f氣j是續餘的古釀成本芋· í汽j是大

、志是毛的古體建本字，這樣來加以說明。尺左傳﹒輯十年}說完〈梭甚書記HI

蕙棟誼。)

比如，古文經主要的經當{間體﹒夏官〉大PJ篤職鄭玄注中所見的「賽是=tJ '陸德賜

的{經典釋文}Sí本或作呵，悶。 y

看到引女 [1] 的「境在一般使用的『呵j寧j的f咒j的時麓，我想應該是[氣j竿的嚮

禮。但是下茁按著提到許慎的〈說文解字卜卻使我不敢肯定。自為〈說文}是有f汽j字

的，幸福下文所引的正是〈說文}的「氣」。不晶，引文 [1] 卻引作「呵，聽客之勢米1:l1 0

L人米、汽聲J ·所引的f究j字根本不能f米J 0 文中文說「小霉的呵，是f饋鶴幻， í本論

中作為問題的f究卜間解作: r呵，讓究也。象形。.IJ兩處引文都作「雇主J ·但解釋卻

完全不同。再看到手 i女[泊中出現了繁體的「氣J芋，兩段引文所鼎的í~J 、「氣J加起

來，…時令人感到欄塗。

學 i女 [3] 說: í 現在，讓我們再一次蒼蒼〈說文)(七上﹒米)對1究J字辯說的全文

吧。 J文中月哥哥 I(說文〉的f氣j竿並不從f米J '但〈麗女〉擺到的〈左轉〉的「氣J寧和〈說

丈〉的重重文卻文作f氣J 0 引文文說; í據此所豆豆， r究、壞、餓j五個通行文牢中，以小

黨的『氣j 為正髓。 J但是， r~J 、「嚷j 、 f能牢中根本就沒有f氣j字。把整能引文

君一瘤，員教人莫名其妙。

引文 [4] 說: r在當時，由於f究j字日在大在1 、志司等意義上使用。」文中第一餾

「汽J字，…時很難知道是í~J還是f氣J 0 幸捕下文說: r作饋鶴的諦，只要聲稱涉獵文

顱，就可以判明，被寫成『喜氣j或 f旺J(嚷) 0 J員且還聽「究J字應該是f氣j竿的簡體。下

文接著說: r作為古今字， ...... r汽j是大究、志究的古體或本芋， '"... ~ • ..情左傳﹒值十

年}屁完〈校勸記) í] I 蔥、樣說。)J;:震段文字請報來很難準確掌擴際孽，者阮克〈校勘記〉

的原文反問清楚驟然。既咒的原文是: r惠揀去: r......吉氣字作呵，故究為古氣字，

4 向注1 .頁198…2悅。
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毒氣為吉直氣字。 jJ5據此，學!文 [4] 這句話的意思其實錯: r作為古今字， •....• r~j是大

氣、主、龍的古體成本字。 J

引文 [5] 說: 1鄭玄盆中所見的 f雲究J '控德興的〈經典轉女)EH本鼓作

悶。 jJ按照引文的說法， (體文〉的原文ítl.作 f 呵，本竄作哇，同J '但這根本不成

。〈揖禮﹒璽官﹒大罵罵〉的原女是: 1辨旗物二三舟， ...........各幫其事與其號焉。其飽

皆如接諜。 j鄭玄注云: 1......皆鑫以黨氣。 J體態明〈經典釋丈〉云: 1......氣本或作

。 J6引文把原文的「輩革j字墉寫作f產主J ·原句便不得其解。

1989年已蜀害社出版了劉文亭的嗨11話斬論)(譯本書是用繁體字排郎的) ，其中第

九講是〈寧和詞〉。文中對「字j和印制的關保分析得很詳細，可惜文中雖有自繁體、簡

體互換而草草殼的錯誤。文中提到 :1現在世界上通行的文字會兩{固體系，一值是全#音文

字系統，一餾是漢竿舔絞。j7第二值「係統j的「係J字，體該{乍[系J 0 可能是排字的人

誤以為「系統J的「系j牢是F係J字的簡體字，所j;J把「系J改成「係J 0 同樣的錯誤也發生

在另一本科{舔統科學與社會告系統〉的書上。 8

在香港，我們面對的是椅體字所引起的問題;在中閣大陸，人們面對的卻是繁體

字所引起的混攏。茁對這種語霄混蠱的琨象，大體官方是希獲加以整頓的。〈人認日

報}在1991年1月 28 詩就].:JI出席〈嘆字簡化方案〉公布三三十五閑年紀念會代表，呼籲盤

棋社會用字混亂現象 j 為題，發表了一篇女載。女中說: r近幾1f.眾社會用字的混亂

現象 E攝麗雙重，特別是濫用繁體字，能用不攪範的衛能字和錯別字，已經給人們的學

習、工作、生活帶來不礎。 j

以上筆者所遇到的麻煩和現在內挖出現的繁簡體提鼎的現象，其黨都是由簡體字

引起的。攪苦il推行構體芋，可能很多香港人都不知道大陸最初推行簡體字的目的是希

萃，嘴除漢字;接行簡體字[是為實現以拼音文字取代話題芋，也即廢除嘆字的最終目標

而作的初學推施J 0 會

筆者認憊不能取梅漢字，即使雄行醫體字位龔小心，還並不是拉獲守缺，冊是基

於我厲的特碟璟場和漢字的獨特控質甜苦的。著名作家已豈能年輕峙的一次經歷，

種糧法的最佳註蹄。巴食說:

我年暫時{晨，思想福擻，曾經主張嘴頓所有的線裝書。今天回想起來實在可笑。

5 (左傳注疏) .阮刻{十三經注疏〉耳恭，碧藍北: ~盤文印審館， J1ï: 132 。

6 (周禮法疏) .阮刻{十三經注疏}本，臺才t: 藝文印喬館，真必是一445 0

7 劉叉辛〈鼓iI詰新論) .成都:自彎彎祉， 1989年，真110 0

8 右琪{鳥籠乏文字卜〈明報) , 1991年5月 11 日，第20紋。

9 徐溯方〈請不要做壞護黨字卜〈中國文化) ，含有3巔. 1990年，頁1420
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一餾歷史悠久的文明古關要是丟掉它過去拉期積累起來的光嘩嘩嚼的文化玲

賽，靠簡單化、拼音化來創造新的文明是不會有甚麼成果的。.....，.....有人以為廢

隊黨芋，改用拚膏，只要大家花幾天功夫學會字母嘉定能看審寫信，可tJ.解抉一

切。其實他不過何組京鸝清了算機，成覓一館沒有文化的文宙間日。

我還有一個理由。我們是獨多民主英、多1J吉、十攝入口的大臨，把我們大

家緊當鹽結起束的鼓是真字。我至今還保留一個深的印象。一九二七年我去法

國，在西賞一一攬岸的小火車上還晃一位華僑教師，我們用;要寧主義談交了朋

友，船在盟黨摔了三天，飽陪我上岸玩了三三天。今天i昂想、租來，

，我們兩個中聞人就無法互相了解。 10

從巴金的經驗，我們可以明確對道，嘆字是不能取消鈞。

至於體體字的推行，也得小心進行。一定要有庸諱的計割，稍一不慎便會導致韓

戰葷的後果。杭外'1大學的徐期芳在{講不要破壞澳竿}一文中說說:

第…次漢竿簡化方葉推行以來也指現了始料研不及的一些情況。嚴令人還憾的

事黨是現在三三十載低下的青年(創括難中文專業的大學教師在內)已經難以1J便

地閱讀第一次獲字簡能方案頭佈前出版的醬籍。一個能來沒有的文化斷層已經

不以人們意志為轉醬醋出現了。艾字改革論者曾擔斥善黨芋是觀輯人畏大眾和科

學文化的一道萬盟章是域，我不知道這蘊長城是在自雖不再存在，確切無疑的事

實是簡化字目經變現一座新的長城，所有1955年以前的出版物，對禪大多數如

識青年已經變得可望龍不可即了。 11

更有學者認為模字簡化不龍崗上前下進行，北京師範大選賽的許家聽便認為: í過當的

僑化應該是先詐的。但是這種簡化，不能從上而下，腫設在老百姓通行了之後，再來

把它規範化。 J 12 

香潛在1997年就龔自歸大罷，大陸對香港各方面的影響一定會轉東幢大。不撮，

使用傭體字究竟是利多還是弊多，到現在的是爭論不休，段生產黨說認為f簡化結果弊

大於辛虹。的加上現在盟內對如何使用繁體字，的然沒有定論，說不定隨著經濟關

放，內地人幸與海外接角實體多，繁體字會讓獲IE統的增位。那麼，香港便可以繁體字

f熙、寫h 最低限度it1可以至五十年不變了。

10 巴金、{病q:，宮發) ，香港:三三聯哥哥后， 1984年，賀詞。

11 向注9 '東146 0

12 縛武先{訪北京鋪蓋在大學副j校長許家鸝先生談中路文字的僑化) , (鷗文天地卜 5卷2期. 1989年，頁

全9 0

13 參俊生產基〈關於文字改革的反怒) , ~t京:教海科學出版社. 1990年，頁198-207 0




